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São Paulo, da comercialização e da distribuição de alimentos 
ultraprocessados e de bebidas açucaradas. Requer, ainda, que 
as seguintes pessoas sejam convidadas a participar do debate: 
Dr. Bruno Halpern, Presidente da Associação Brasileira para o 
Estudo da Obesidade e Síndrome Metabólica- Abeso; Dra. Maria 
Edna de Melo, Coordenadora da Liga de Obesidade Infantil 
do HCFMUSP; Dr. Paulo Miranda: Presidente da Sociedade 
Brasileira de Endocrinologia e Metabologia- SBEM; Laís Amaral, 
Coordenadora do Programa de Alimentos do IDEC; Dr. Eleuses 
Paiva, Secretário de Saúde do Estado de São Paulo (ou quem o 
represente); Renato Feder: Secretário de Educação do Estado de 
São Paulo (ou quem o represente).

Item 24: Requerimento nº 2187, de 2023, de autoria da 
Deputada Maria Lúcia Amary. Requer a realização de audiência 
pública, em dia a ser definido, para discutir as dificuldades de 
acesso, diagnóstico e tratamento adequado da dermatite atópi-
ca no SUS, na esfera estadual. Requer, ainda, sejam convidados 
a participar do debate os seguintes nomes: Dra. Flavia Ravelli, 
da Sociedade Brasileira de Dermatologia (SBD) - Regional São 
Paulo; Vanessa Pirolo, da Associação Botucatuense de Assistên-
cia ao Diabético (ABAD) e Coalizão Vozes do Advocacy; Cristina 
Laczynski, da Faculdade de Medicina do ABC; Edvaldo Apoliná-
rio e Tatiara Trídico, da Sempre Amigos; Gustavo San Martin, da 
Crônicos do Dia a Dia (CDD); Dr. Eleuses Paiva, Secretário de 
Saúde do Estado de São Paulo; e Daniel Buffone, da Secretaria 
de Saúde do Estado de São Paulo.

Item 25: Requerimento nº 2188, de 2023, de autoria da 
Deputada Maria Lúcia Amary. Requer o convite ao Sr. Alexandre 
Gonçalves e à Sra. Dra. Rosa Alencar Souza, diretor e diretora-
-adjunta, respectivamente, do Centro de Referencia e Treina-
mento DST/AIDS - SP (CRT), e do Sr. Rodrigo Pinheiro, presidente 
do FOAESP-Fórum das Ong/Aids do Estado de São Paulo, com o 
objetivo de prestar à Comissão de Saúde informações sobre as 
ações que vêm sendo desenvolvidas pelo Programa Estadual 
DST/AIDS.

Item 26: Requerimento nº 2283, de 2023, de autoria do 
Deputado Rafa Zimbaldi. Requer, nos termos regimentais, que 
seja convocado o Senhor Cláudio Amatte, Presidente da Bene-
ficência Portuguesa de Campinas, para prestar esclarecimentos 
referentes à ação de improbidade administrativa ajuizada pelo 
Ministério Público local quanto aos contratos com a mesma 
finalidade de prestação de serviços de consultoria para a obten-
ção de benefícios tributários.

Item 27: Requerimento nº 2918, de 2023, de autoria do 
Deputado Itamar Borges. Requer o encaminhamento de ofício 
ao Senhor Governador do Estado de São Paulo, Tarcísio de Frei-
tas, e ao Senhor Secretário de Estado da Saúde, Eleuses Paiva, 
cumprimentando-os pelas ações recentes em prol da melhoria 
do sistema de saúde no Estado, que demonstram um compro-
misso efetivo com a qualidade e a eficiência dos serviços de 
saúde, e solicitando a manutenção das subvenções aos Hospi-
tais Filantrópicos e às Santas Casas no contexto do programa 
Tabela SUS Paulista.

Item 28: Requerimento nº 2919, de 2023, de autoria do 
Deputado Itamar Borges. Requer o encaminhamento de ofício 
ao Senhor Governador do Estado de São Paulo, Tarcísio de Frei-
tas, e ao Senhor Secretário de Estado da Saúde, Eleuses Paiva, 
cumprimentando-os pelas ações recentes em prol da melhoria 
do sistema de saúde no Estado, que demonstram um compro-
misso efetivo com a qualidade e a eficiência dos serviços de 
saúde, e solicitando:

1. Que a regionalização mantenha o acesso aos recursos 
de saúde para a população mesmo que eles estejam localiza-
dos fora do raio regional de atendimento, sempre que essas 
unidades tenham capacidade de realizar os procedimentos 
necessários;

2. Que a regionalização não signifique fechamento de 
unidades, nem mesmo encerramento de serviços que hoje são 
prestados à população, pelo contrário, que novas unidades e 
serviços possam estar à disposição.

Item 29: Requerimento nº 386 de 2024. de autoria da Dep. 
Dani Alonso, requer 'nos termos regimentais, a realização de 
Audiência Pública no âmbito desta Comissão para debater e 
avaliar a situação atual do sistema de saúde da Polícia Militar 
do Estado de São Paulo (PMESP) e, de modo especial, dos pla-
nos de saúde oferecidos aos policiais militares paulistas.'

Item 30: Requerimento nº 679 de 2024, de autoria da Dep. 
Dani Alonso, requer 'que esta Comissão oficie o Senhor Secre-
tário de Estado da Saúde solicitando o apoio necessário para 
aquisição de um novo aparelho de tomografia para o AME de 
Botucatu, visando atender as demandas das regiões de Jaú e do 
Polo Cuesta, que juntas somam 25 (vinte e cinco) municípios.'

Item 31: Requerimento nº 687 de 2024, de autoria do Dep. 
Barros Munhoz, requer 'que sejam convidados a participar de 
reunião dessa Comissão de Saúde da Assembleia Legislativa 
do Estado de São Paulo, em data oportuna, os senhores. Dr. 
Antônio José de Almeida Meirelles e Dr. Oswaldo Grassiotto, 
respectivamente Reitor e Diretor Executivo da Área de Saúde 
da Universidade Estadual de Campinas (Unicamp), a fim de 
explanarem sobre a realidade econômicofinanceira do Hospital 
de Clínicas da Unicamp.'

Item 32: Requerimento nº 805 de 2024, de autoria da Dep. 
Beth Sahão, requer 'que seja realizada uma Audiência Pública 
sobre a epidemia de Dengue em Catanduva e região, para 
discutir medidas de prevenção e cuidados adotados às pessoas 
infectadas pelo vírus transmitido pelo mosquito aedes aegypti.'

Ítens para Ciência:
01 - Ofício SindSaúde, Nº 44/2024, encaminhado por e-mail 

em 13/03/2024.
02 - Ofício Secretaria de Estado de Sáude, Nº GS 420/2024, 

encaminhado por e-mail em 25/03/2024.
03 - Ofício Secretaria de Estado de Saúde Nº GS 859/2024, 

encaminhado por e-mail em 17/04/20224.
04 - Ofício CONDEPE, Nº 022/2024, encaminhado por 

e-mail em 22/04/2024.
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12ª SESSÃO SOLENE PARA ENTREGA 
DO COLAR DE HONRA AO MÉRITO 
LEGISLATIVO A EUNICE PAIVA (IN 
MEMORIAM), CLARICE HERZOG E ANA 
DIAS

Presidência: BETH SAHÃO

RESUMO

1 - BETH SAHÃO
Assume a Presidência e abre a sessão às 19h45min.
2 - ADRIANO GARCIA
Mestre de cerimônias, nomeia a Mesa e demais autoridades 
presentes.
3 - PRESIDENTE BETH SAHÃO
Informa que a Presidência efetiva convocara a presente 
solenidade para "Entrega do Colar de Honra ao Mérito 
Legislativo do Estado de São Paulo a Eunice Paiva (In 
Memoriam), a Clarice Herzog e a Ana Dias”, por solicitação 
desta deputada.
4 - ADRIANO GARCIA
Mestre de cerimônias, convida o público para ouvir, de pé, 
o "Hino Nacional Brasileiro".
5 - ROSA COSTA CANTAL

 Comissões
 COMUNICADOS

 COMISSÃO DE SAÚDE
COMUNICADO
COMUNICO às Senhoras Deputadas e aos Senhores Depu-

tados abaixo relacionados, membros deste Órgão Técnico, a 
realização de uma Reunião Ordinária dia 07/05/2024, terça-
-feira, às 11:00h e às 11:16, no Plenário Tiradentes, com a 
finalidade de apreciar pauta anexa e tratar de outros assuntos 
desta comissão.
Membros Efetivos  Membros Substitutos
Alex Madureira PL Major Mecca
Dani Alonso PL Ricardo Madalena
Beth Sahão PT/PCdoB/PV Ana Perugini
Luiz Claudio Marcolino PT/PCdoB/PV Enio Tatto
Bruna Furlan PSDB/Cidadania Carla Morando
Edna Macedo REPUBLICANOS Vitão do Cachorrão
Dr. Elton UNIÃO Felipe Franco
Solange Freitas UNIÃO ---
Itamar Borges MDB Léo Oliveira
Clarice Ganem PODE Ricardo França
Oseias de Madureira PSD Helinho Zanatta

Sala das Comissões, em 02/05/2024.
Deputada Bruna Furlan
Presidente
2ª Reunião Ordinária
1 - Projeto de lei 643/2018 - Deputada Clélia Gomes - Ins-

titui a "Semana Estadual de Conscientização sobre a Fibrose 
Cística" no Estado. - Deputada Dani Alonso - favorável com 
emenda - I.B.

2 - Projeto de lei 1332/2019 - Deputado Bruno Ganem - 
Institui a Campanha Água Mais Vida. - Deputado Luiz Claudio 
Marcolino - favorável

3 - Projeto de lei 534/2020 - Deputada Beth Sahão - Institui 
o Programa de Orientação, Apoio e Atendimento aos Pacientes, 
Familiares e Cuidadores dos Portadores da Doença de Alzheimer 
e Outras Doenças Neurodegenerativas. - Deputado Luiz Claudio 
Marcolino - favorável

4 - Projeto de lei 56/2021 - Deputado Marcio da Farmácia 
- Assegura o direito a acompanhante ou a atendente pessoal 
nos hospitais públicos e privados, bem como nas unidades de 
pronto atendimento, ainda que decretado estado de calamidade 
pública ou emergência. - Deputado Luiz Claudio Marcolino - 
favorável

5 - Projeto de lei 79/2021 - Deputado Murilo Felix - Garan-
te atendimento preferencial em estabelecimentos comerciais, 
bancários, de serviços e similares, às pessoas inscritas no 
Registro Brasileiro de Doadores de Medula Óssea - REDOME. - 
Deputada Solange Freitas - favorável

6 - Projeto de lei 533/2021 - Deputada Adriana Borgo - 
Estabelece prioridade de atendimento médico aos profissionais 
da Segurança Pública do Estado vitimados em decorrência do 
exercício de sua função pública. - Deputada Edna Macedo - 
favorável - P.C.J., B.S.

7 - Projeto de lei 564/2021 - Deputada Leci Brandão e Depu-
tada Patrícia Gama - Institui a Política Estadual de Atenção Inte-
gral às Pessoas com Doença Falciforme e outras Hemoglobino-
patias. - Deputado Luiz Claudio Marcolino - favorável - A.F., E.G.

8 - Projeto de lei 677/2021 - Deputado Rafa Zimbaldi - 
Institui a Política Estadual de Educação, Prevenção e Combate 
ao Câncer de Mama Masculino. - Deputado Alex Madureira 
- favorável

9 - Projeto de lei 230/2022 - Deputado Thiago Auricchio e 
Deputada Edna Macedo - Institui a Campanha Tulipa Vermelha, 
dedicada à elaboração de ações educativas de conscientização, 
divulgação e tratamento da Doença de Parkinson. - Deputado 
Oseias de Madureira - favorável

10 - Projeto de lei 544/2023 - Deputado Major Mecca - 
Estabelece Programa de Intervenções Assistidas com Equinos. 
- Deputado Alex Madureira - favorável

11 - Projeto de lei 559/2023 - Deputado Dirceu Dalben 
- Autoriza o Poder Executivo a criar o Programa DOE VIDA. - 
Deputado Oseias de Madureira - favorável

12 - Projeto de lei 570/2023 - Deputada Delegada Graciela 
- Institui a Campanha Março Amarelo e Lilás, dedicada a ações 
de prevenção à endometriose e ao câncer do colo do útero. - 
Deputada Solange Freitas - favorável

13 - Projeto de lei 868/2023 - Deputado Dr. Elton - Assegu-
ra a distribuição gratuita de medidor contínuo de glicemia ao 
portadores de Diabetes Tipo I. - Deputada Edna Macedo - favo-
rável com emenda

14 - Projeto de lei 1166/2023 - Deputada Maria Lúcia 
Amary - Regulamenta sobre o tratamento do paciente com 
Retinopatia Diabética e estabelece prazo para seu atendimento. 
- Deputado Itamar Borges - favorável

15 - Projeto de lei 1201/2023 - Deputada Edna Macedo e 
Deputado Rui Alves - Institui a Semana Estadual do "Não te 
julgo, te ajudo", incluindo-o no Calendário Oficial de Eventos 
do Estado. - Deputado Oseias de Madureira - favorável

PAUTA PARA DELIBERAÇÃO CONCLUSIVA
16 - Projeto de lei 1165/2019 - Deputado Rafa Zimbaldi - 

(CONCLUSIVA) Institui o "Dia das Comunidades Terapêuticas". 
- Deputado Alex Madureira - favorável, conclusivamente

17 - Projeto de lei 648/2023 - Deputado Carlão Pignatari 
- (CONCLUSIVA) Denomina "José Cutrale Junior" o Hospital 
Regional de Bebedouro, naquele Município. - Deputado Alex 
Madureira - favorável, conclusivamente

18 - Projeto de lei 723/2023 - Deputada Marina Helou - 
(CONCLUSIVA) Institui o "Dia Estadual da Prematuridade", 
incluindo-o no Calendário Oficial de Eventos do Estado. - Depu-
tada Clarice Ganem - favorável, conclusivamente

19 - Projeto de lei 1482/2023 - Deputado Itamar Borges - 
(CONCLUSIVA) Denomina "Eugênio Rocha Mendes de Oliveira" 
o Ambulatório Médico de Especialidades - AME, em São José 
do Rio Preto. - Deputado Alex Madureira - favorável, conclusi-
vamente

20 - Moção 101/2023 - Deputado Vinicius Camarinha - 
(CONCLUSIVA) Aplaude a criação da Frente Parlamentar de 
Apoio aos Direitos dos Agentes Comunitários de Saúde e 
Agentes de Combate às Endemias pela Câmara dos Deputados. 
- Deputado Oseias de Madureira - favorável, conclusivamente

21 - Moção 116/2023 - Deputado Ricardo França, Deputa-
da Clarice Ganem e Deputado Rogério Nogueira - (CONCLUSI-
VA) Aplaude o Hospital Augusto de Oliveira Camargo - HAOC 
pelos 90 anos de atuação filantrópica à serviço do atendimento 
à saúde do povo indaiatubano. - Deputada Dani Alonso - favo-
rável, conclusivamente

Ofício para Deliberação:
Item 22: Ofício GS 859-2024, recebido da Secretaria Esta-

dual de Saúde, que solicita a indicação de 2 representantes da 
Comissão de Saúde, para compor a Comissão de Avaliação da 
Execução dos Contratos de Gestão das OSS, em conformidade 
com os §§ 2º e 3º, do artigo 9º, da Lei Complementar nº 846, de 
4 de junho de 1998, que necessitam ser preenchidas em virtude 
de renúncia dos membros anteriores. A indicação precisará ser 
acompanhada de uma cópia simples do documento de identi-
ficação e currículo.

Requerimentos para Deliberação:
Item 23: Requerimento nº 2020, de 2023, de autoria da 

Deputada Marina Helou e do Deputado Enio Tatto. Requer a 
realização de audiência pública, a ser aprovada pelas Comis-
sões de Educação e Cultura e Saúde, em data a ser oportuna-
mente definida, para discutir o Projeto de Lei nº 996/2023, que 
dispõe sobre a proibição, nas unidades escolares do Estado de 

Advogada e ativista de Direitos Humanos, a representar o 
grupo "Tortura Nunca Mais”, faz pronunciamento.
6 - ROGÉRIO SOTTILI
Diretor-executivo do Instituto Vladimir Herzog, faz 
pronunciamento.
7 - ANTONIO FUNARI FILHO
Presidente da Comissão Justiça e Paz da Arquidiocese de 
São Paulo, faz pronunciamento.
8 - MAURICE POLITI
Diretor-administrativo do Núcleo Memória, faz pronunciamento.
9 - MONICA SEIXAS DO MOVIMENTO PRETAS
Deputada estadual, faz pronunciamento.
10 - SIRLENE MACIEL
Codeputada da Bancada Feminista, faz pronunciamento.
11 - PRESIDENTE BETH SAHÃO
Tece considerações sobre a relevância desta solenidade.
12 - ADRIANO GARCIA
Mestre de cerimônias, tece considerações regimentais 
sobre a outorga do Colar de Honra ao Mérito Legislativo 
do Estado de São Paulo. Faz registro da história de Eunice 
Paiva (in memoriam). Anuncia a exibição de vídeo a 
homenageá-la.
13 - MARCELO PAIVA
Escritor, filho de Eunice Paiva, faz pronunciamento.
14 - ADRIANO GARCIA
Mestre de cerimônias, faz registro da história de Clarice 
Herzog. Anuncia a exibição de vídeo a homenageá-la.
15 - IVO HERZOG
Filho de Clarice Herzog, a representá-la, faz pronunciamento.
16 - ADRIANO GARCIA
Mestre de cerimônias, faz registro da história de Ana 
Maria do Carmo Silva Dias. Anuncia a exibição de vídeo a 
homenageá-la.
17 - ANA DIAS
Homenageada, faz pronunciamento.
18 - ADRIANO GARCIA
Mestre de cerimônias, anuncia a outorga do Colar de 
Honra ao Mérito Legislativo do Estado de São Paulo à 
Eunice Paiva (In Memoriam), à Clarice Herzog e à Ana Dias.
19 - VERA PAIVA
Filha de Eunice Paiva, faz pronunciamento.
20 - PRESIDENTE BETH SAHÃO
Faz agradecimentos gerais. Encerra a sessão às 21h23min.
* * *
- Assume a Presidência e abre a sessão a Sra. Beth Sahão.
* * *
O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS - ADRIANO GARCIA - 

Senhoras e senhores, muito boa noite. Sejam todos bem-vindos 
à Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo. Esta sessão 
solene tem a finalidade de outorgar o Colar de Honra ao Mérito 
legislativo do Estado de São Paulo às Sras. Eunice Paiva (in 
memoriam), Clarice Herzog e Ana Dias.

Comunicamos aos presentes que esta sessão solene está 
sendo transmitida ao vivo pela TV Alesp e pelo Canal Alesp no 
YouTube. Convidamos para compor a Mesa Diretora a deputada 
estadual Beth Sahão. (Palmas.) A Sra. Ana Dias. (Palmas.) O Sr. 
Marcelo Paiva. (Palmas.) A Sra. Vera Paiva (Palmas.). E o Sr. Ivo 
Herzog. (Palmas.)

Com a palavra a deputada estadual Beth Sahão, por favor.
A SRA. PRESIDENTE - BETH SAHÃO - PT - Boa noite a todas 

e a todos. Sejam muito bem-vindos à Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo, muito bem-vindas. Vamos iniciar esta ses-
são. Sob a proteção de Deus, vamos iniciar os nossos trabalhos 
nos termos regimentais. Esta Presidência dispensa a leitura da 
Ata da sessão anterior.

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, minhas senhoras e meus 
senhores, esta sessão solene foi convocada pelo presidente 
desta Casa de Leis, o deputado André do Prado, atendendo 
a minha solicitação, com a finalidade de outorgar o Colar de 
Honra ao Mérito Legislativo às Sras. Eunice Paiva (in memo-
riam), Clarice Herzog e Ana Dias.

O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS - ADRIANO GARCIA - 
Anunciamos também a presença do Sebastião Paiva na nossa 
Mesa Diretora. Por favor, o garoto Sebastião. (Palmas.)

Convido a todos os presentes para, em posição de respeito, 
ouvirmos o Hino Nacional Brasileiro, executado pela orquestra 
Lira Musical de Diadema, sob a regência do maestro Marcelo 
Kurumin.

* * *
- É executado o Hino Nacional Brasileiro.
* * *
O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS - ADRIANO GARCIA - 

Registramos e agradecemos a prestigiosa presença do presiden-
te da TV dos Trabalhadores, Paulo Salvador. Representando o 
Sindicato dos Jornalistas do Estado de São Paulo, Wilma Amaro.

Representando a Associação Centro Comunitário do Con-
junto Habitacional Engenheiro Prestes Maia, Eulália Sales. A 
irmã de Fernando Santa Cruz, desaparecido político, Rosalina 
Santa Cruz; vice-presidente do grupo “Tortura Nunca Mais” de 
São Paulo, Rosa Cantal.

Senhoras e senhores, neste momento convidamos, então, 
para fazer uso da palavra, Rosa Costa Cantal, advogada e 
ativista dos direitos humanos, representando o grupo “Tortura 
Nunca Mais” de São Paulo. (Palmas.)

A SRA. ROSA COSTA CANTAL - Boa noite a todas, a todos e 
a todes. Cumprimento a Mesa aqui na pessoa da deputada Beth 
Sahão, que teve a iniciativa de prestar esta magnífica homena-
gem a três mulheres batalhadoras, guerreiras, que continuaram 
a luta dos seus maridos depois que eles foram brutalmente 
assassinados pela ditadura.

Eu sou a Rosa Cantal, sou vice-presidente do grupo “Tor-
tura Nunca Mais” e estou aqui tendo a honra de representar o 
grupo “Tortura Nunca Mais”. Gostaria de deixar uma saudação 
inicial aqui da Rose Nogueira, a nossa presidente. Ela está com 
um problema de saúde e não pôde vir, mas deixou um grande 
abraço. Ela está aqui de coração.

E acho que é muito importante dizer que esta Assembleia 
Legislativa... é a primeira vez na história que ela tem a maior 
representatividade feminina. Ela está contando com 25 depu-
tadas - após um episódio na última legislatura em que a depu-
tada Isa Penna foi assediada sexualmente aqui dentro. Então, é 
uma honra a gente estar ocupando este espaço.

Como mulheres, a gente precisa ocupar, porque ainda 
somos poucas no Parlamento, porque ainda recebemos menos 
do que os homens, porque ainda temos dupla ou tripla jornada.

Enfim, ainda somos mortas por nossos companheiros. 
Então, é muito importante essa afirmação das mulheres aqui 
sendo convocada por uma deputada - uma mulher combativa, 
de guerra -, e estar homenageando estas três figuras: a Ana 
Dias, a Clarice Herzog e a Eunice Paiva (in memoriam). Estão 
aqui os familiares delas também.

Então, o grupo “Tortura Nunca Mais” também tem uma 
história, o qual foi fundado por perseguidos, presos e familiares 
de desaparecidos políticos em 1976, ainda como uma entidade 
clandestina, que veio a se tornar uma organização social só em 
1986, regulamentada.

Então, de lá para cá são muitos os desafios, e continuamos 
com os desafios, tendo em vista que o governo federal decidiu 
não comemorar publicamente, ou “descomemorar”; enfim, 
relembrar o golpe de 1964.

Então, estamos aqui e não vamos nos esquecer dos nossos 
mortos, dos nossos presos, dos nossos torturados, que são parte 
dessa história que precisa ser recontada, que precisa estar nas 
bocas e na cabeça das pessoas para que a gente reconte essa 
história e para que ela nunca mais aconteça.

Então, por memória à verdade e à justiça, pela “Reinstala 
já” da Comissão de Mortos e Desaparecidos Políticos, ditadura 
nunca mais, tortura nunca mais. (Palmas.)

O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS - ADRIANO GARCIA - 
Convidamos, então, o diretor executivo do Instituto Vladimir 
Herzog, Rogério Sottili, à tribuna, por favor. (Palmas.)

O SR. ROGÉRIO SOTTILI - Boa noite a todos, boa noite a 
todas. Obrigado, deputada Beth Sahão, por esta iniciativa cora-
josa, linda e merecida. Uma ideia, que nasceu de uma conversa 
do Ivo Herzog com o Marcelo, levou o Instituto Vladimir Herzog 
a fazer um levantamento sobre a existência de mulheres que 
transformaram a sua vida na luta por justiça, porque perde-
ram alguém muito querido e muito importante por causa da 
ditadura.

Não eram militantes, não eram ativistas e não eram guer-
rilheiras; eram mulheres que amavam e eram mulheres que exi-
giam justiça. A ditadura matou, a ditadura torturou, a ditadura 
fez desaparecer, censurou, destruiu e sequestrou. Não podemos 
nos esquecer, não podemos virar a página; não vamos nos 
esquecer e não vamos virar a página.

Não vamos nos esquecer, porque nós acreditamos e aposta-
mos em uma realidade diferente, em um Brasil diferente agora 
e no futuro. Se não tiver responsabilização para todos aqueles 
que cometeram crimes de lesa humanidade e crimes contra a 
democracia, essa violência volta, essa violência continua.

Ela está no nosso dia a dia, ela está no Jacarezinho, ela 
está na Baixada Santista, em Paraisópolis e ela está no 08 de 
janeiro.

Ana, Eunice e Clarice, heroínas dessa história, mulheres que 
representam centenas de outras mulheres, que transformaram e 
fizeram da sua vida uma vida de luta por justiça e pela defesa 
da democracia. Nossa homenagem e nossa gratidão.

Muito obrigado. (Palmas.)
O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS - ADRIANO GARCIA - Neste 

momento, convidamos, então, Antonio Funari Filho, presidente 
da Comissão de Justiça e Paz da Arquidiocese de São Paulo. 
(Palmas.)

O SR. ANTONIO FUNARI FILHO - Boa noite a todos. Queria 
cumprimentar a deputada Beth Sahão pela brilhante ideia de 
prestar esta homenagem. Nós temos, na história deste País, 
heróis que a gente deve - seguindo a mitologia grega, que diz 
que “só morrem aqueles que são esquecidos” - manter vivos.

E essas três heroínas, além de continuarem o trabalho dos 
seus maridos, dando continuidade ao que eles estavam fazendo 
- o que os tornou heróis - conseguiram manter viva a memória 
desses heróis brasileiros.

Neste momento, a Comissão de Justiça e Paz, que participa 
da vida, da sua história; fundada por Dom Paulo Evaristo Arns, 
participa vivamente da história dessas heroínas, sente-se no 
dever de fazer um apelo, um apelo que deve ser dirigido ao 
presidente da República, um apelo para que reabra e reative 
a Comissão Especial sobre Mortos e Desaparecidos. (Palmas.)

Este volume aqui foi dos dez anos da comissão. Na época, 
o ministro era o Vannuchi, o presidente da Comissão Especial 
era o Marco Antônio Barbosa; e, cumprindo a lei de 1995, que 
foi promulgada no governo Fernando Henrique, o ministro da 
Justiça era o Jobim e o chefe de gabinete do Jobim era o José 
Gregório.

Então, é um apelo, porque hoje eu me dirigi ao Frei Chico, 
irmão do Lula, que é nosso amigo e que teve o apoio da Comis-
são de Justiça e Paz quando... ele ultimamente foi enrolado, 
quiseram colocá-lo no mensalão. Então, a comissão decidiu que 
se tratava de uma perseguição política, como fizeram sempre.

Então, é importante que a gente relembre, sim, o passado, 
porque o passado de pessoas como as homenageadas é um 
passado de glórias, é um passado para levantar este País, é um 
passado que tem que ser comemorado.

Quem não quer voltar ao passado, quem quer pôr uma 
pedra em cima do passado, na realidade, são aqueles que têm 
um passado criminoso, como foi essa ditadura militar, uma 
ditadura criminosa que merece ficar na história deste País no 
mundo.

Então, dito isso, eu queria pedir para todos que fizessem... 
ou se mobilizassem para que a gente conseguisse convencer o 
presidente a reabrir essa comissão. (Palmas.)

E nós vamos tomar uma primeira providência. O Júlio - que 
é da Comissão de Justiça e Paz - e eu almoçamos hoje com o 
Frei Chico, o irmão do Lula, e pedimos a ele...

Vamos pedir para ele levar esse livrinho para o Lula, para 
ele ler e para ver o quão importante é essa comissão. É a 
melhor maneira de a gente homenagear estas heroínas e os 
heróis deste País.

Hoje saiu uma notícia de um médico que foi torturado 
pelo Ustra e depois atendeu ele como médico. O torturador e 
o torturado, com o torturador sendo atendido pelo torturado, e 
ele tratou esse torturador como se deve tratar um ser humano. 
Aí que é importante a gente distinguir entre nós e eles, nós não 
podemos nos confundir.

É por isso que a história tem que ser revivida e mantida, 
até porque a gente tem que seguir essa orientação dos gregos: 
“mortos são aqueles que não são lembrados”. Vamos manter 
todos eles na memória deste País.

Muito obrigado. (Palmas.)
O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS - ADRIANO GARCIA - Con-

vidamos então, neste momento, o diretor administrativo do 
Núcleo Memória, Maurice Politi, por favor.

O SR. MAURICE POLITI - Boa noite a todas e a todos. Cum-
primento a Mesa, na pessoa da deputada, esta ilustre Mesa que 
está aqui representada tão bem por ela. Queria, em nome dos 
conselheiros, dos diretores e da equipe do Núcleo Memória, 
agradecer também o convite para estar aqui, falar um pouqui-
nho e me dirigir a vocês neste ato que é de justiça.

Este é um ato de justiça para três heroínas da nossa his-
tória, que têm que figurar no livro dos “Heróis do Brasil” e das 
“Heroínas do Brasil”. Queria também lembrar...

Aproveitar a presença aqui de tantos ex-presos políticos, 
como eu, para lembrar também alguns capítulos da história da 
Ana Dias, certamente da Eunice e da Clarice, que eram - eu me 
lembro agora - as mulheres que ficavam na porta do Presídio 
Tiradentes, esperando para entregar um pouco de comida para 
os presos, esperando ser recebidas por policiais que as humilha-
vam para que elas pudessem visitar os seus presos.

Então, neste dia, eu queria homenagear todas as mulheres, 
não só aquelas que hoje estão sendo condecoradas pela depu-
tada, mas todas as mulheres que passaram pelos cárceres - fos-
sem presas na Torre das Donzelas, fossem visitantes daqueles 
que estavam ali esperando ver a família.

Então, a todas elas, a todas as mulheres ex-presas, per-
seguidas, torturadas, violentadas, estupradas; visitantes e que 
buscaram justiça como fizeram essas três heroínas hoje home-
nageadas, a Ana, a Eunice e a Clarice.

Eu queria, então, parabenizar todas elas e agradecer.
Muito obrigado e justiça para todos. (Palmas.)
O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS - ADRIANO GARCIA - Con-

vidamos, então, neste momento, a deputada Monica Seixas a 
comparecer aqui na tribuna. Por favor, deputada. (Palmas.)

A SRA. MONICA SEIXAS DO MOVIMENTO PRETAS - PSOL 
- Boa noite a todas, boa noite a todos. Beth, mais uma vez um 
mandato de luta que muito nos honra, combativo na linha de 
frente, que não deixou passar neste marco dos 60 anos da 
ditadura militar.

Em memória daquelas que lutaram, dos desaparecimentos, 
das mortes, da tortura, de amores perdidos; mas também de 
todas as outras mulheres, como aqui já lembradas, torturadas, 
violentadas, mortas e separadas dos seus filhos ou, até mesmo, 
dos seus maridos.

De todas as homenageadas aqui hoje, eu queria falar da 
família Rubens Paiva, se me permitem. Não conheci dona Euni-
ce e também não conheci, por óbvio, o seu Rubens, mas tive o 
prazer de reconhecê-los a cada fala da Veroca - permitam-me 
chamá-la assim -, minha amiga, que me consola, que me apoia 
e que me incentiva já há muitos anos; e do Marcelo, que eu 


